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江別市立江別第一小学校 学校だより 発行責任者 黒 川 淳 司 

６年生へのあこがれ ～第一小の学校文化へ～ 

                         校 長  黒 川 淳 司 

玄関前に新しい校門が姿を現し、グラウンドを含む外構工事が順調に進んできました。12 月の完成をみんなで楽しみ

に待っています。子どもたちは、日々の学習に真剣に取り組みながら、同時に学芸発表会に向けて、生き生きと練習に励

んでいます。 

わたしは、本校の子どもたちの素直さや一生懸命に努力する姿に

いつも感心し、なんとすばらしい子どもたちかと改めて感じること

が多くあります。校長は、外部講師など様々な来校者からの感想を

聞く機会に恵まれます。多くの方々が私と同様の感想を持たれるこ

とから、決して私の「ひいき目」なのではなく、まさに本校の子ど

もたちは「すくすくと まっすぐに伸びている」ことが事実なのだ

と思います。一斉公開日には、本校保護者以外の方も多数来校され

ますが、「他の学校もよく見ますが、第一小の子はすばらしいですね。」

との声をたくさんいただきます。 

本校は、今年開校２年目を迎えて、毎日の授業に全力を注ぎながらも、これから永く続く第一小学校の基盤となる「ス

タイル」を確立しようと努めています。その最も重要なものが、「校風」であると私は思っています。「６年生って、いつ

もやさしくて頼りになる。」「６年生って、運動もすごいけど、児童会活動での発表や説明も、すごい。」「あんな６年生に

なりたい。なれるかなあ。」５年生以下の子どもたちは、様々な活動で６年生を見る度に、そういった６年生への思いを強

くしており、これが第一小学校の｢文化」になりつつあると感じています。このような上の学年に対して自然と生まれてく

る尊敬の念やあこがれが第一小の｢校風」となり、新たな伝統となって進んでいけたら、と願っています。 

本校児童は、授業に真剣に取り組む姿が見事です。６年生は５年間の

積み重ねによりすでに小学校教育のめざす姿に到達しているな、と思う

こともたびたびです。人としての善悪を判断し、「いじめは絶対に許さな

い」という集会での強い思いや、一人一人をかけがえのない仲間として

思う心が表れ、うれしい限りです。音楽鑑賞会での会場を盛り上げるは

たらき、児童総会での質疑や意見の出し方とその答弁、人権教室など外

部講師による授業への真剣な取組、一斉公開日でのお客さんを迎える態

度や挨拶など、実にすばらしい。 

11 月 11 日の第２回学芸発表会では、全学年の日頃の成果をご覧いただけると思っています。ご家族お揃いで、また

地域の方々お誘い合わせの上、ご来校ください。どの学年もがんばっておりますので、お時間がありましたら、プログラ

ムの最初から、最後の６年生の劇までご観覧いただければ幸いです。お待ちしております。 

ななかまど 
４月の学校行事 
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 10月5日に前期終業式、10日には後期終業式が行われました。10月は前後期制の節目となる月です。担任から

は、通知票を通して子ども達の成長したところを伝えたところです。江別第一小では、終業式、始業式、そして休み前

集会（夏休み、冬休み）で、学年の代表児童から振り返りや決意を述べています。 

 終業式は、１年、６年の２名でした。６年生が下級生を連れて壇上に上がり挨拶の号令をかける姿や、自分の発表す

る文章を暗記して堂々と述べるなど、素晴らしい姿でした。また、始業式には２年、３年、５年の３名が行いました。

前期を踏まえ、学習発表会に向けた決意が述べられていました。 

 始業式後は、後期児童委員会の認証式を行いました。児童会担当の先生から、４年生以上の委員を呼名した後元気よ

く返事をして起立していました。（選挙管理委員会は３年生以上が参加しております）６年生が見事なお手本となってい

ました。また、各員会を代表して委員長が登壇、校長から認証状をいただき、委員長としての方針を堂々と述べていた

姿が印象に残りました。 

 これから本格的な活動が始まります。終業式、始業式の思いをしっかりと生かしてほしいと思います。 

前期末の9月29日に「第一小 de lunch」が開催され

ました。当日は34名の地域の方や江別第一小学校の基盤を

作られた平成22年地域協議会の皆様などに参加いただき盛

大に行うことができました。本校栄養教諭がメニューをこの

日に合わせて計画してくれたり、本会の立ち上げから企画ま

で一手に引き受けた教諭が、コックさん姿でお迎えをさせて

いただいたり、和やかな雰囲気で始まりました。メニューの

盛りつけには、本校配膳員、栄養教諭が行いました。お手伝

いいただいた来賓の皆様もいらっしゃいました。 

 その後は、後期児童会長からご来校いただいたい方への挨

拶、４年生、５年生、６年生からのリコーダー演奏があり、

たくさんの拍手をいただきました。５年生は、ほぼ全員で来

賓を囲むように演奏していました。 

 多くの方と触れ合うことができたひと時でした。これから

も、さまざまな形で足をお運びいただけるような学校にした

いと思います。 

10月20日の５校時に後期児童総会が行われました。児童会役員選挙

が行われてから、後期児童会活動を計画したことを協議し決定するためで

す。３年生以上の児童が参加しました。３年生にとっては初めての経験で

す。自分たちの学校がこれからどのように動いていくのかを肌身で感じら

れる大切な時間となりました。 

書記局、学年委員会から始まって生活、環境委員など８つの委員会と選

挙管理委員会が活動計画を提案しました。書記局では、「仲間集めゲーム」

という企画を行います。これは、積極的に仲間を作る内容ですが、「いじ

め防止」を進める取組です。ある学級からの質問では「さいころでお題を

決めるとありますが、誰が決めるのですか？」という内容に「書記局で決

めます」との回答がありました。楽しみです。このように多くの学級で真

剣に討議されたこと質問・意見・要望が各委員会に出されました。 

最後には、黒川淳司校長先生から「各学級がしっかりと話し合って総会

に参加し活発な協議が行われていましたね」と高く評価していました。 

どの児童も、これからの活動に積極的に参加して学校生活を向上させて

ほしいと思います。 
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佐々木順司先生 算数  

 ５年生「単位量あたりの大きさ」の授業です。苦手な児童を少人数で教え

ていました。佐々木先生は月・火・金の午後は４月に開かれた「通級指導教

室（通称 だんだん教室）」で本校や他校の児童の指導にあたっています。授

業では「１Ｌで 16ｋｍ走る車は９Ｌで何ｋｍ走るでしょうか。」という問題

です。ミニカーを持ち込み、イメージを持たせました。「１Ｌと９Ｌどっちの

方がたくさん走るのかな？」との問いにはおおよその答えを予測できました。

考え方の基となる図を描きました。自分なりの式を立てたところで、相手に

式の意味を伝えました。聞いていた児童は説明された通りに復唱するのがミ

ソです。その後答えを確認しました。Ｑ「考えの基となる図をよく児童がか

けていました。」佐々木「前時の学習を振り返ってから行っています。また、

合い言葉（オノマトペ）で覚えやすくしています。」Ｑ「交流で相手の立式の

意味をそのまま復唱するのが良いですね」佐々木「相手の考えを理解するた

めにさせています。問題文を読んで確実に図に書き込み、考えることが身に

ついてほしいと思います。」 

木田千恵美先生 国語 「きつねの窓」の最終場面を主人

公の動きを文で追って、心情を予測していく学習でした。

自分の手をきつねに青く染めてもらったのに、主人公は手

を洗ってしまいその青が落ちてしまったのです。窓を作っ

ても、もう見えないという場面です。児童は、自分の発表

を終えると次の児童に当てていきます。読み取りがどんど

んすすんで行き、その間先生は聞きながら板書をしていま

した。木田先生が「心情（の読み取り）へ行く？」「はい」

と流れるように分析に入りました。発表内容には、どんど

ん追加の発表があり気持ちの変化を読み取っていました。

Ｑ「この時間で児童につけたい力は何だったのですか。」木

田「最終場面の主人公の心情を、文を根拠に読み取ること

です。」 

青木啓洋先生 算数 「比」の学習です。次の日にテストを

行うということでまとめのプリント使っていました。解答

が終わると青木先生に採点してもらいます。間違った箇所

を授業を見学に来た先生に説明しました。「２：３と答える

ところを４：６と答えて間違えました。」ということです。

見学の先生は「なんで４：６を２：３にしなければならな

いの」と返して聞きました。そうすると困っていたので、

その先生は理由を説明していました。比の学習は、５年生

の割合の計算が元になっています。Q「今日の復習をやって

みての感想を聞かせて下さい」青木「『２：３＝４：x』と

いう式ならば、両辺の右側、左側が同じ割合になって変化

していることを、見付けてほしいと思います。比をむずか

しいと考えている児童が一人でも少なくなるようにしたい

です。」 
平成32年度にあたる2020年４月から全国の小学校で、新学習指導要領が全面実施されます。 

本校では、9月から6回にわたって新学習指導要領の学習会を行っています。今後保護者、地域

の皆様も様々な形で、目に触れることと思います。本校の学習会の内容を、連載でお伝えして

いきます。それでは、聞いてみましょう。 

 Ｑ「教頭先生はどのようなことを説明されたのですか？」教頭「『社会に開かれた教育課程』

をです。江別市は、学校教育にさまざまな地域の方に応援をいただいております。今年を例で

言うと、水泳のボランティアを引き受けていただいた方、ミシン授業のサポート、スキー学習

のボランティアも予定しております。このように、多くの方に学校に関わっていただいて、子

ども達に多くの力を身につけさせていくというものです。地域の方に、今まで以上に教育内容

に関わっていただき、子ども達を成長させていくことが述べられていました。 

次に、算数を説明した高島恵一先生にお話を聞きました。 

Ｑ「新しい学習指導要領で、算数はどう変わるのですか？」高島「指導要領を読むと、数学

的な活動の充実や社会的有用性についての認識が高まる学習内容、データを収集分析するなど、

統計的な内容を充実させているようです。」Ｑ「他の教科にもあるようですがそれぞれの教科の

見方・考え方とういうのは出てきますか？」高島「はい、あります。知識・技能や思考力・判

断力・表現力がより明確になっています。また、言語としての数学の特質が一層重視されてき

ているので、このことが配慮されているようです。また、プログラミング的な思考を身につけ

る事が重要とされており、プログラミング的思考と算数科で身につける理論的な思考とを関連

づける活動が取り入れられています。」Ｑ「夏休みに行った情報大学とのプロジェクションマッ

ピングがその学習するソフトの例なのですね。お話ありがとうございました。」（次号に続く） 

取り出し 

授業 

佐々木順司

先生 

↑６年１組 

 国語 

←６年２組 

 算数 
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■ご案内■ 

先日自治会長様を中心に、11月11日に行われる学

芸発表会のご案内をさせていただきました。プログラム

も同封させていただきました。ご覧いただけたでしょう

か。校長名文書の裏には、児童会役員の直筆の案内を載

せました。どの学年も、ご来校いただいた皆様に最高の

演技や演奏を見ていただこうと一生懸命練習に励んで

おります。当日たくさんの方のご来場をお待ちしており

ます。 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

日 曜 行 事 予 定 

1 水 ＳＳ１(2・5年)、校内作品展⑥ 

2 木 読み聞かせ 

3 金 文化の日 

4 土   

5 日   

6 月 火曜日課、選択給食６年 

7 火 月曜日課、実行委員会③ 

8 水 児童公開、給食なし(お弁当) 

9 木  

10 金 実行委員会④ 

11 土 学芸発表会 （石Ｐ連・母研 於 当別） 

12 日   

13 月 振替休業日 

14 火 
月曜日課、児童委員会④／実行委員会⑤、読書指導週間(～30日)

不審者対策避難訓練(3Ｈ)、図書館サポーター 

15 水 職員会議 

16 木 全校朝会 

17 金 読み聞かせ（←年間予定から変更しました） 

18 土 土曜広場⑥（全体交流と閉講式） 

19 日   

20 月 小中交流会 第一小会場（全校５Ｈ授業） 

21 火 食育１年、読書出前授業５年(2・3Ｈ) 

22 水 読書出前授業６年(2・3Ｈ)、１年・なかま学級(2～4Ｈ) 

23 木 勤労感謝の日 

24 金  

25 土 江別市土曜広場の集い（野幌公民館） 

26 日 資源回収 

27 月 就学時健診(1～３年生、なかま学級は4Ｈ) 

28 火 
月曜日課、３校ＰＴＡ交流事業（第一中）午後 

児童委員会⑤、3年５Ｈ授業、ＰＴＡ運営委員会③ 

29 水 読書出前授業２年(2～4Ｈ)、研修日 

30 木 全校一斉読み聞かせ(朝) 

■児童のみなさんへ 

【11月の生活目標】 

・落ち着いた生活をし
よう  

・自分なりに工夫して
学習しよう 

【11月の給食目標】 
・感謝して食べよう 

10 月 19 日に行われた市内一斉公開日には多くの

保護者・地域の方にご来校いただきました。ありがと

うございました。会議日であったため、５時間のみの

授業参観でしたが、142名の方にご来校いただきまし

た。 

アンケートは半数以上の方にご協力いただき、その

うち 17 名の方からコメントをいただきました。挨拶

が良い13名、掲示されている作品が良い3名、じっ

と授業に集中しています2名、新しい校舎ですがキレ

イに使っています2名、支援学級についてもっと知り

たい１名などのご意見でした。  

今後も、児童の様子を見に来てください。ご来校を

お待ちしております。 

11月の予定 

★土曜開放  １１月２５日の１日のみです。 

★心の教室相談員来校日  

 ２日（月）、６日（月）、９日（木）、１１日（土）、１４日（火）、 

１５日（水）、１６日（木）、２０日（月）、２７日（月）、２８日（火）、 

３０日（木）の1１日間です。 

江別市教育研究会の主催で例年中学校区の小中学校が授
業を通して児童を見つめようという取組が行われていま
す。今年は11月20日に行われます。 
江別第一小に上江別小、江別第一中、いずみ野小、北光

小、江別第三中の先生方140 名ほど来校されます。学習
や生活の様子などを交流します。第一小は卒業した児童が、
江別第一中と江別第三中の両校に分かれて進学します。進
学を考えた上でも貴重な交流の場となります。 
ＰＴＡでは、一中校区では「三校交流」、三中校区では「三

稜地域連絡協議会」という名称で連携を図っております。  
今年度も、ＰＴＡ役員、事務局が中心となり、６月には

三稜の総会・懇親会、１０月には三校の総会・懇親会を持
ちました。小学校と中学校の連携を進め、子ども達の成長
を確かなものにしていく取組です。 

★「SS１運動」★ 

【保護者・地域の皆様へ】 

（１）定期SS1運動は次回1２月１日（金）３・４年生担当です。  

（２）上記日程のSS1運動に地域の皆様のご協力もお願いいたします。 
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